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— Слово «женсовет» предпо-
лагает, что в центре внима-
ния организации — женщина 
с ее проблемами, заботами, 
потребностями. Насколько 
сегодня, когда феминизация 
общества сама по себе являет-
ся проблемой, актуально ста-
вить женскую тему во главу 
угла?

Л.Т.: 
— Действительно, 

стерео типы, которые 
связаны с понятием 
«женсовет», накла-
дывают некоторый 
негативный отпечаток 
на нашу работу. Мы 
стремимся показать, 
насколько велика в 
обществе объединяющая 
роль матери, жены, дочери. 
Мы ни в коей мере не хотим 
подчеркнуть главенствующую роль 
женщины в современном обществе 
принизив таким образом значимость 
мужчин. Более того, основной про-
светительской задачей нашей орга-
низации мы считаем популяризацию 
истинных семейных ценностей. А в 
России традиционно главой семьи 
считался мужчина. Но время внесло 
свои коррективы, и патриархальность 
с ее четким разделением социальных 
ролей ушла в прошлое. 

"
Люди ищут в семейных 
отношениях взаимного 
уважения, признания, 
любви. А это сложный 
процесс, который требует 
от каждого участника 
усилий — и физических, 
и духовных. 

И в этом процессе как раз по-
ведение женщины, ее жизненные 
установки, ее ценностные ориентиры 
становятся определяющими. По-
этому мы считаем нашу работу очень 
актуальной.

— То есть цель вашей рабо-
ты заключается в том, чтобы 
сделать отношения в семье 
более гармоничными?

Л.Т.: 
— Среди наших единомышлен-

ников много педагогов. И мы не 
понаслышке знаем о сложностях, 
которые дети переживают в семьях. 
Мы видим, как конфликты между 
родителями отражаются на форми-
ровании личности учеников, на их 
поведении, успеваемости. И оставать-
ся в стороне, просто наблюдая, как 
люди, имеющие ложные жизненные 
ориентиры, по незнанию или из-за 
недостатка опыта разрушают будущее 
своих детей, было бы малодушно.

И так думают не только мои 
коллеги, но и многие родители. Вот, 

например, у Натальи Паскевской в се-
мье трое детей. Двое старших учатся в 
нашей школе. Она психолог, получа-
ет и высшее педагогическое образова-
ние. Центр развития семьи «Веста», 
который она возглавляет, помогает 

людям разобраться в жизненных 
приоритетах, чтобы создать 

счастливую семью и жить 
в гармонии. У нас в 

школе Наталья Андре-
евна читает для стар-
шеклассников курс 
«Семьеведение».

Н.П.: 
— Большинство 

семейных психологов 
консультируют супруже-

ские пары тогда, когда 
люди находятся в 

кризисной ситуации и 
ищут из нее выхода. Я 
же считаю, что значи-
тельно более важно 
предотвратить про-
блему, нежели решать 
ее. Поэтому я создала 
курс «Семьеведение» и 
работаю с подростками.

— Статистика, 
которую ведут загсы, 
выглядит в нашей стра-
не удручающе: на тысячу 
браков в год приходится более 
шестисот разводов. Какова, 
по-вашему, главная причина 
такого положения?

Н.П.: 
— По-моему, основная причина 

кроется в формировании ложных 
ценностей. Проблема в том, что в 
обществе сегодня насаждается культ 
потребления, соответственно мери-
лом успеха становятся материальные 
ценности. Дорогая машина, брендо-
вая одежда, смартфон последнего 
поколения — вот что рассматривается 
как подлинное достижение. Особенно 
ярко это проявляется как раз в под-
ростковой среде. От девочек сегодня 
не услышишь, как от героини извест-
ного советского фильма «Доживем до 
понедельника», признания, что она 
мечтает «встретить человека, кото-
рый любил бы детей, и родить двоих 
мальчиков и двух девочек, потому что 
без детей женщина не может быть по-
настоящему счастливой». Семья, к со-
жалению, перестала рассматриваться 
как основа собственного духовного и 
материального благосостояния.

— По последним статисти-
ческим данным, количество 
женщин, родивших первого 
ребенка в возрасте до 25 лет, 
в России сокращается. Их се-
годня менее 45% процентов от 
общего числа мам. Все больше 

женщин рожают первенца 
после 30 лет, а значит, шан-
сов завести «двоих мальчиков 
и двух девочек» у них нет.

Н.П.: 
— Да, материнство перестало быть 

ценностью. Дети рассматриваются 
как помеха карьере и личной свободе. 
С этим трудно смириться, поскольку 
без детей женщина, да и мужчина 
тоже действительно не могут быть по-
настоящему счастливы. Это данность, 
которую люди, к сожалению, осозна-
ют, когда менять что-либо в собствен-
ной жизни уже поздно. И одна из 
задач женсовета заключается в том, 
чтобы донести это до людей.

Л.Т.: 
— Во время форума «Мир в руках 

женщины» мы просили 
участников заполнить ан-

кету с вопросами, ответы 
на которые помогли бы 
нам определить круг 
проблем, волнующих 
женщин. Из них мы 
в частности узнали, 
что многим не хватает 

информации о воспи-
тании детей, здоровье, 

о выстраивании взаимо-
отношений в семье, о том, 

где с пользой для себя и ребенка 
провести свободное время. Женщин 
интересуют вопросы трудоустройства, 
права детей-инвалидов, искусство 
управления эмоциями, создание 
бесплатных кружков и секций для 
ребятишек, помощь в сложных жиз-
ненных ситуациях… То есть запрос на 
нашу работу есть.

— Есть ли уже какие-то 
реальные дела, посредством ко-
торых вы идете к своей цели?

Л.Т.: 
— Одной из площадок, где уже 

проводится такая работа, стала «Ака-
демия любящего родителя». На базе 
школы № 14 и других образователь-

ных учреждений мы организуем 
лекции, тренинги, мастер-классы, 
презентации, участие в которых при-
нимают родители и дети. К примеру, 
в программе, недавно организован-
ной женсоветом конференции «Нет 
чужих детей, есть окружение моего 
ребенка», речь шла о воспитании 
гражданской зрелости. Вместе с ро-
дителями ребята собирали материал 
для выставок семейных фотографий 
«С чего начинается Родина?» и «Ир-
кутск — город семейных ценностей», 
а также для экспозиции «Ретро-
книга». Родители, чтобы рассказать 
о том, какие книги они читали в 
детстве, выстраивались в очередь. На 
мастер-классах дети учились делать 
закладки для книг, открытки «Бере-
гите природу» и сувениры. В вести-
бюле школы № 14, где и состоялось 
мероприятие, была организована 
презентация семейных проектов по 
теме конференции.

С пользой для родителей прошла 
также встреча, на которой речь шла о 
правовой культуре и правовом воспи-
тании молодежи. Участники узнали 
о возрастных особенностях детей, 
моральном и правовом аспектах вос-
питания и многом другом.

Н.П.: 
— Мы целенаправленно органи-

зуем мероприятия так, чтобы дети 
и родители совместно работали над 
творческими проектами. Ведь ребе-
нок учится на примере взрослых. И 
если в семье взрослые говорят одно, 
а делают совсем другое, дети будут 
брать за основу собственного поведе-
ния поступки, а не слова.

— Планируете ли вы при-
влекать к своей работе совет 
отцов, ветеранов боевых дей-
ствий и офицеров запаса?

Л.Т.: 
— В планах женсовета провести 

в мае форум «Сын, отец, Отечество». 
Он пройдет на базе школы № 19 в 
Академгородке. Активное участие в 
организации этого мероприятия при-
мут члены ветеранских организаций. 
Очень надеемся на помощь совета 
отцов. Мы хотим, чтобы воспитание 
патриотизма также проходило на 
конкретных примерах и ребята могли 
общаться с людьми, послужившими 
Отечеству.

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова

В следующих выпусках газе-
ты «Иркутск» читатели смогут 
узнать, что такое Националь-
ная родительская ассоциация, 
как отвлечь ребенка от ком-
пьютерных игр и соцсетей, а 
также много другой полезной 
информации от активистов 
женсовета.

ГОРОД СЕМЕЙНЫХ ЦЕННОСТЕЙ
Работа женсовета в помощь детям и родителям

Первый городской форум 
«Мир в руках женщины», о 
котором мы писали в номе-

ре от 25 марта, собрал более 500 
участниц. Его организатором вы-
ступила городская общественная 
организация «Женсовет». О том, 
какие задачи решают в Иркутске 
активисты движения и каковы их 
ближайшие планы, рассказывают 
председатель городского женсове-
та, директор школы № 14 Людми-
ла Тучкова и руководитель центра 
развития семьи «Веста» Наталья 
Паскевская.

Заседание с участием представи-
телей ГИБДД, прокуратуры, ми-
нистерства жилищной политики, 
энергетики и транспорта области, 
управления государственного авто-
дорожного надзора, общественни-
ков, руководителей МУПов, заме-
стителей мэра провел глава города 
Дмитрий Бердников.

Специалисты администрации раз-
работали план устранения очагов 
аварийности в рамках претворения 
в жизнь национального проекта 
«Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги» и муниципаль-
ной программы «Дороги Иркутска 
— 2013—2021» на 2019 год.

— За два года реализации проекта 
в Иркутске отремонтировано более 
шестидесяти километров дорог. 
Особое внимание уделено клю-
чевым транспортным развязкам: 
Маратовской, Старокузьмихинской, 
Покровской, — подчеркнул мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников. — 
Ликвидировано более шестидесяти 
очагов аварийности. Мы будем и 
впредь планомерно снижать количе-

ство аварийных дорог. Именно этим 
определяется выбор приоритетных 
участков для проведения ремонта, а 
также развязок, которые реконстру-
ируют.

"
В последние годы в Иркутске 
уменьшается количество 
опасных мест на дороге. 
Если в 2017-м было 108 таких 
участков, то к этому году 
их осталось 53. Статистика 
фиксирует и снижение числа 
погибших в ДТП.

— Уменьшается и общее количество 
аварий с пострадавшими, — отметил 
начальник отдела государственной 
инспекции по безопасности дорож-
ного движения МВД России «Иркут-
ское» Илья Подвойный. — ГИБДД 

постоянно проводит рейды, профи-
лактические мероприятия. Данные о 
перекрестках и улицах Иркутска, где 
происходит большое количество ДТП, 
отрабатываются совместно со специ-
алистами администрации.

В этом году эта деятельность 
продолжится. В соответствии с на-
циональным проектом к 2024 году 
количество таких мест на проезжей 
части должно сократиться более чем 
на 50 процентов.

— Мы планируем привести в 
нормативное состояние 31 участок 
дорог общей протяженностью почти 
30 км, — рассказала заместитель 
мэра — председатель комитета 
городского обустройства админи-
страции Иркутска Елена Федорова. 
— Мероприятия по снижению ава-
рийности пройдут на сорока участ-

ках, на тринадцати из них требуется 
установка камер фото- и видеофик-
сации нарушений правил дорожного 
движения.

В Иркутске появятся и десять 
новых светофоров, три регулиров-
щика реконструируют. Приведут в 
порядок барьерные и пешеходные 
ограждения, установят более сорока 
новых дорожных знаков, нанесут 
горизонтальную разметку.

«Вафельную» разметку сделают 
на пересечении улиц Декабрьских 
Событий и Рабочей. Впервые в 
Иркутске на особо опасных участ-
ках автомобильных дорог нанесут 
желтую разметку. В этом году она 
появится на улицах Сергеева и 
Старокузьмихинской.

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Вавилова

Вот уже 14 лет весна врывается в Иркутск 
вместе с международным музыкальным фе-
стивалем «Джаз на Байкале». В этом году он 
прошел с 5 по 8 апреля — с джаз-парадом, 
выступлениями американских и российских 
легенд, благотворительным концертом, мастер-
классами от членов жюри, детско-юношеским 
конкурсом Jazz Kids. Последний проводится в 
рамках фестиваля с 2009 года под патронатом 
народного артиста России Игоря Бутмана.

— Уже 11 лет детский конкурс является не-
разрывной частью большого фестиваля — и это 
залог того, что у иркутского джаза есть будущее. 
Ведь те, кто принимал участие в нем 11 лет назад, 
сегодня уже являются состоявшимися музыкан-
тами, — сказал председатель комитета по со-
циальной политике и культуре администрации 
Иркутска Виталий Барышников. — Пусть сцены 
Иркутска и впредь служат хорошей стартовой 
площадкой для ребят в джазе, музыке и жизни!

На этот раз в очных прослушиваниях участво-
вало более 180 юных музыкантов из Иркутска, 
Ангарска, Саянска, Нижнеудинска, Москвы, 
Новосибирска, Архангельска, Минусинска, 
Хабаровского края и двух городов-побратимов: 
Каннына и Шэньяна. Корейскую делегацию 
представлял ансамбль флейтистов, а китайскую 
— оркестр Шэньянского университета.

— Проведение подобных мероприятий, 
нацеленных на укрепление культурного обме-
на, никогда не отойдет на второй план. Ведь 
музыкальный фестиваль является прекрасной 

платформой для диалога разных культур и со-
действует сближению народов, — подчеркнул 
генеральный консул Китайской Народной Ре-
спублики в Иркутске господин Цао Юньлун.

Конкурс Jazz Kids проводится в трех возраст-
ных группах — младшая (до 12 лет), средняя 
(13—17), старшая (18—25). Оценивали мастер-
ство музыкантов именитые гости: известный 
пианист и композитор Валерий Гроховский; 
один из самых востребованных барабанщиков 
Москвы Иван Авалиани; американская певица 
и композитор Джеки Гейдж, впервые при-
ехавшая в Россию; виолончелист, композитор 
и вокалист из США Ян Максин; легенда отече-
ственного джаза, финалист шоу «Голос 60+» 
Сергей Манукян. 

"
На заключительном гала-
концерте члены жюри поздравили 
участников, вручили им дипломы и 
подарки. Сергей Манукян заметил: 
«Ребята, запомните — важны не 
места и степени, а то, насколько ты 
нужен музыке».

По словам художественного руководителя, 
генерального продюсера фестиваля «Джаз на 
Байкале» Александра Филиппова, 11 лет назад 
детский конкурс носил статус городского собы-
тия, а сегодня это уже международный форум:

— В этом году участие в детско-юношеском 
конкурсе приняли представители нескольких 
зарубежных стран и многих городов России. 
Думаю, нам нужно еще больше расширять гра-
ницы фестиваля и начинать говорить языком 
музыки!

Ксения Исакова 
Фото Валентина Карпова

БЕЗОПАСНОСТЬ В ПРИОРИТЕТЕ
Как уменьшить количество аварийных участков в городе

В Иркутске реализуется на-
циональный проект «Без-
опасные и качественные 

автомобильные дороги». Одно 
из его основных направлений — 
устранение очагов аварийности 
на городских магистралях. Меро-
приятия по повышению безопас-
ности дорожного движения обсу-
дили накануне в мэрии.

МУЗЫКА СВОБОДЫ
Более 180 юных исполнителей приняли участие  

в фестивале Jazz Kids

В рамках XIV международного фести-
валя «Джаз на Байкале» в Иркутске 
состоялся очередной детско-юноше-

ский конкурс Jazz Kids, который уже полу-
чил статус международного события.

28 апреля — Всемирный день охраны труда, празднование которого 
каждый раз проходит под новым девизом и специальной тематикой. В 
2019 году Международной организацией труда (МОТ) объявлена тема 
«Охрана труда и будущее сферы труда».
В 2019-м Международная организация труда отмечает столетие. 
В преддверии юбилея МОТ подводит итоги многолетней работы в сфере 
охраны труда и определяет направления дальнейшего развития.
Иркутская городская межведомственная комиссия по охране труда 
приглашает работодателей, специалистов и работников организаций 
Иркутска присоединиться к всемирному движению и организовать к этому 
дню мероприятия по пропаганде безопасного труда, направленные на 
создание здоровых и безопасных условий труда на рабочих местах, снижение 
риска производственного травматизма и профессиональных заболеваний.
Рекомендации по проведению мероприятий, посвященных Всемирному 
дню охраны труда, размещены на странице «Право на труд» официального 
сайта органов местного самоуправления Иркутска в интернете.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Благодаря реализации программы «Безопасные и качественные дороги» в Иркутске снижается число аварийных 
участков. В городе устанавливают современные светофоры, обновляют дорожные знаки, наносят разметку

В конкурсе Jazz Kids предусмотрено 
несколько номинаций: 
для инструментальных 
исполнителей, джазовых 
вокалистов и оркестров 

На награждении ребята получали дипломы из рук 
своих музыкальных кумиров: Сергея Манукяна и 
Джеки Гейдж
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МНЕНИЕ
Святослав 

Мурунов, 
урбанист, 
преподава-
тель МГУ и 
инновацион-
ного центра 
«Сколково», 
основатель 
всероссийской 
сети Центров прикладной урбани-
стики:

— На мой взгляд, результаты 
проектов в Иркутске хорошие — 
и с точки зрения решений с уче-
том сроков программы, и с точки 
зрения вовлечения горожан. Но 
главным мне кажется внимание 
к окраинам — парки, скверы, 
знаковые объекты, дворы благо-
устраиваются во всех районах 
города. И это все может выйти на 
другой качественный уровень: 
будут выстроены связи между 
пространствами. Для того чтобы в 
таком сложном муниципалитете, 
как Иркутск, развивать городскую 
среду, надо разработать и согла-
совать стратегию, зафиксировать 
идентичность в культурной по-
литике, разработать устойчивые 
модели управления и эксплуата-
ции. Думаю, у Иркутска есть все 
шансы в этом отношении. И мэр, 
и его команда заинтересованы в 
таком развитии города. Дмитрий 
Бердников относится к тому типу 
управленцев, которые напря-
мую строят диалог с городскими 
сообществами. Когда меня спра-
шивают про Иркутск, я говорю, 
что в городе работает «некабинет-
ный мэр». То есть большую часть 
времени он не отсиживается на 
своем месте в администрации, а 
реально ходит по городу, видит 
и знает, что в нем происходит. И 
это, на мой взгляд, дает те ви-
димые результаты, что заметны 
даже приезжим.

"
В последние несколько 
лет столица Приангарья 
постоянно звучит на 
федеральном уровне 
с уникальными проектами, 
личностями разного 
масштаба. 

На мой взгляд, свой потенциал 
областной центр еще не раскрыл 
до конца. Город мало делится 
своим опытом, хотя набрал его 
достаточно. Сейчас Иркутску нуж-
ны длинные цели и собственные 
стратегии, в которых он мог бы 
по-настоящему проявить себя.

Связь прошлого 
и будущего

Каждый сезон благоустройства 
предваряется в Иркутске открытым 
голосованием. Горожане сами опре-
деляют, какие пространства им хо-
чется видеть обновленными в первую 
очередь. Прошлой весной поддержать 
тот или иной проект пришло более 
70 тысяч иркутян. По итогам рейтин-
гового голосования было определено 
14 территорий для благоустройства: 
историко-мемориальный комплекс 
«Иерусалимская гора», Курсантский 
сквер, центральная площадь Академ-
городка, Студенческий сквер на ул. 
Игошина, зона центральной лест-
ницы в мкр. Зеленом, пешеходный 
маршрут до рощи Молодежной, сквер 
в мкр. Топкинском, 25, сквер Мира 
в Иркутске II, роща на Синюшиной 

Горе, сквер на пересечении Сурикова 
и Чудотворской, пешеходная зона до 
сквера «Россия», Лисихинский парк, 
территория пляжа Якоби, острова 
Малый Конный и другие.

Абсолютное большинство – свыше 
20% голосов было отдано за рекон-
струкцию Иерусалимского комплек-
са. Надо сказать, что это самый круп-
ный проект, вошедший в программу 
«Формирование комфортной город-
ской среды». Его реализация полно-
стью завершится в 2020 году. Уже 
сейчас парк заметно преобразился 
и вернул былую привлекательность. 
Здесь стало светло, уютно, безопасно. 

"
На первом этапе 
благоустройством 
удалось охватить почти 
200 тыс. кв. метров: 
обустроили входную и 
центральную площади, 
аллею памяти, зоны 
отдыха, отремонтировали 
лестницы, 
установили фонари 
и видеонаблюдение. 

В дальнейшем планируется рас-
ширить входную площадь, реконстру-
ировать главный вход и установить 
стеклянный купол.

— Реконструкция Иерусалимской 
горы по-настоящему важна для нашего 
города. Необходимо было восстановить 
историческую справедливость — вер-
нуть комплексу его значение. Из места 
запустения оно превращается в место 
почитания тех, кто создавал Иркутск. 
В память об этих людях будут размеще-
ны интерактивные и информационные 
стенды с их биографией, — рассказал 
глава города Дмитрий Бердников. 
— И это не просто формальное благо-
устройство территории, а масштабная 
работа, которая имеет глубокий нрав-
ственный, духовный смысл.

На Иерусалимской горе покоится, 
по разным оценкам, от 120 до 130 
тысяч иркутян — представителей 
различных вероисповеданий и нацио-
нальностей. Этот факт учли при раз-
работке проекта реконструкции — со 
временем здесь появятся знаки всех 
конфессий.

В этом году в исто-
рико-мемориальном 
комплексе «Иерусалим-
ская гора» продолжится 
создание прогулочной 
зоны с освещением и 
видеонаблюде-
нием, установ-
ка информаци-
онных стендов, 
планируется 
открытие му-
зея под откры-
тым небом.

Еще одну 
мемориальную 
зону привели 
в порядок в 
Лисихинском 
парке. Благо-
устройство 
совпало со 
знаковой датой 
— 200-летием 
еврейской общины в Иркутске. Глав-
ным символом обновленной мемо-
риальной зоны стала звезда Давида, 
выполненная из брусчатки двух цветов, 
на которой возведена беседка памяти. 
Установлены обелиски с информаци-
онными стендами и именами захоро-
ненных здесь известных иркутян, чаши 
с каменьями, необходимыми для про-
ведения обряда, и колодец для омове-
ния рук в соответствии с обычаями.

Водопад желаний 
Впервые за многие десятилетия 

началось благоустройство на терри-
тории бывшего ИВВАИУ. Благодаря 
программе появилась возможность 
привести в порядок пространства, 
которые находятся на федеральной 
земле.

Уже отремонтировано девять 
придомовых территорий, обустра-
ивается Курсантский сквер. Пер-
вый этап обновления носит скорее 
хозяйственный характер: в сквере 

проложены водопропускные трубы, 
создана пешеходная дорожка, уста-
новлены скамейки, урны, уличные 
фонари, уложен асфальт.

— Получилось красиво — на-
стоящий проспект с лавочками и 
светильниками, — считает предсе-
датель ТОСа «Городок ИВАТУ»  
Юрий Гаврилов. — Теперь жи-
тели городка с удовольствием 
здесь гуляют, фотографируются и 
с гордостью отправляют снимки 
родственникам в другие города, 
чтобы показать уютное, самобыт-
ное место, в котором мы живем. 
А в этом году сделают спортивную 
и рекреационную зоны.

"
Похожие 
перемены 

произошли и в 
Академгородке. 
Из-за 
федерального 
статуса 
территории 
городская 
администрация 
долго не могла 
подступиться к 
благоустройству 
пространства. 

Но после раз-
межевания земель и 
передачи участков в 
общедолевую соб-
ственность дворы 

удалось включить в фе-
деральный проект «Фор-
мирование комфортной 
городской среды». В год 
55-летия Академгородка 
в нем отремонтирова-
ли 11 дворов и привели 
в порядок централь-
ную площадь перед 
ДК «Юбилейный». 
Здесь восстановили 
лестницы и подпорную 
стенку, сделали освеще-
ние, разбили цветники, 

создали небольшой амфитеатр для 
проведения праздников. В этом 
сезоне рядом с ним откроют фонтан 
«Водопад желаний».

К столетию округа 
В 2018 году Ленинский район 

прошел в финал программы «Фор-

мирование комфортной городской 
среды» с тремя проектами: сквером 
Мира (на пересечении улиц Шпаче-
ка, Сибирских Партизан и Жукова) 
и двумя пешеходными маршрутами. 
Речь идет о самой крупной лестни-
це района, ведущей от остановки 
«Спутник» к культурно-досуговому 
центру «Россия», и пешей дорожке, 
протянувшейся от улицы Розы Люк-
сембург к роще Молодежной. Пер-
вую полностью отреставрировали, 
вторую — облагородили и оформили 
в ретростиле.

Сквер в Иркутске II в первую 
очередь известен иркутянам скуль-
птурой «Женщина с ребенком». Го-
ворят, ее установили в честь житель-
ницы поселка, которая в 1935 году 
спасла из пожара нескольких ребя-
тишек. В 2011 году волонтерский 
отряд «Авиатор» обратил внимание 
на эту заброшенную территорию. 
Студенты проводили субботники, 
высаживали деревья и цветы, под-
новили скульптуру… А когда по-
явилась надежда, что сквер может 
войти в программу «Формирование 
комфортной городской среды», 
волонтеры развернули настоящую 
агиткампанию.

На территории сквера установили 
универсальную спортивную площад-
ку, тренажеры и детский игровой 
комплекс, оборудовали отдельную 
зону для выгула собак, высадили 
деревья, обустроили парковку и 
пандусы. Старый фонтан превратили 
в роскошную клумбу и даже сделали 
площадку для духового оркестра.

Сотворить чудо
Совсем недавно двор на Чудотвор-

ской, 1, благоустроенный в 2017-м, 
получил престижную награду обще-
российского конкурса «Лучшая дет-
ская спортивная и игровая площадка 
России». В 2018 году преобразилось 
и место на пересечении улиц Чудо-
творской и Сурикова — над обоими 
проектами работала одна команда 
архитекторов.

За пару месяцев заросший пу-
стырь превратился в уютный уголок, 
мимо которого невозможно равно-
душно пройти.

— По итогам 2018 года мы стали 
одними из лидеров в стране по вы-
полнению приоритетного проекта. 
Но главной наградой и оценкой для 
нас все-таки служит благодарность 
жителей, — отметил мэр города 
Дмитрий Бердников. — Федеральная 
программа, изначально рассчитан-
ная до 2022 года, продлена в рамках 
национального проекта до 2024-го. 
Мы продолжаем кропотливую, пла-
номерную работу по преображению 
Иркутска. Убежден, вместе мы это 
сделаем!

Ксения Исакова 
Фото Александра Вавилова 

и Валентина Карпова

Отец Андрей, настоятель Входо-Иерусалимского 
храма:

— Последние годы восстановление Иеру-
салимского комплекса для нас было 

темой номер один. И когда благоустрой-
ство наконец началось, многолетняя 
боль утихла. Мы все называем это 
одним словом — чудо.

Теперь можно свободно пройтись по 
парку вечером, он стал освещенным и 

ухоженным, здесь есть видеонаблюдение. 
Отрадно, что ничего не разрушено, не сло-

мано, не разрисовано — значит, отношение горожан к этому 
месту тоже поменялось, вырос уровень культуры.

Вскоре здесь появятся знаки разных конфессий, в том 
числе распятие, как символ православной веры. Его устано-
вят в том месте, где предположительно находилось первое 
здание Входо-Иерусалимского храма, разобранное в XIX 
веке. Со временем весь мемориальный комплекс превратит-
ся в музей под открытым небом, где будет сохранена исто-
рия в лицах Иркутска.

ИЗ МЕЧТЫ — 
Как благодаря горожанам

В РЕАЛЬНОСТЬ
меняется Иркутск

В 2018 году Иркутск признали лучшим областным центром 
Сибирского федерального округа по качеству городской сре-
ды. При составлении рейтинга учитывались безопасность, 

комфорт, современность пространств. Наряду с этим брали в расчет 
идентичность и разнообразие – эти критерии показывают, насколь-
ко самобытны и узнаваемы городские территории. Именно по ним 
Иркутск и стал лучшим.  
Во многом это связано с реализацией приоритетного проекта 
«Формирование комфортной городской среды». Данный механизм 
позволяет последовательно, планомерно и, главное, всем вместе 
приводить в порядок городские пространства. Иркутяне охотно 
участвуют в проектировании новых скверов и парков, следят за 
реализацией инициатив и, наконец, наполняют эти пространства 
жизнью. В прошлом году в рамках программы «Формирование ком-
фортной городской среды» 14 территорий преобразились.

ОПРОС ОПРОС

Фарид Мингалеев, муфтий, настоя-
тель Иркутской соборной мечети:

— Мы допускаем, что в 
советское время на этой 
территории были по-
хоронены некоторые 
мусульмане, поэтому 
среди памятных зна-
ков здесь появится и 
символ нашей общины 
— полумесяц. С благо-
дарностью отмечаем, как в 
Иерусалимском парке стало цивилизован-
но, культурно, ухоженно.

Мы рассматриваем восстановление этого 
мемориального комплекса, как начало 
большой работы по сохранению историче-
ских захоронений в черте города: в про-
шлом году привели в порядок еврейское 
кладбище в Лисихе, теперь на очереди — 
татарское.

Аарон Вагнер, главный раввин Иркутска 
и Иркутской области:

— Иерусалимский комплекс 
стал территорией примире-
ния: все конфессии объеди-
нились вокруг идеи его вос-
становления. Реконструкция 
парка — важный морально-
нравственный вопрос, ведь в 
первую очередь это кладбище, 
на котором захоронено пример-
но 120 тысяч иркутян. Вы только 
вдумайтесь в эту цифру! Мы обязаны привести 
в порядок это место и отдать дань уважения всем 
этим людям.

Не секрет, что на Иерусалимском кладбище 
есть и еврейская часть. И теперь, когда благо-
устройство перешло с бумаги в реальность, мы 
больше не тревожимся за тех, кто упокоен здесь. 
Преображение началось, и первый этап выполнен 
на высшем уровне.

Зоригто Батуев, настоятель Усть-
Ордынского окружного дацана «Тубдэн Дар-
желин»:

— Мы все видели, в каком со-
стоянии находился в последние 
годы Иерусалимский парк, 
это недопустимо для центра 
города. Такое сакральное исто-
рическое место должно быть 
ухоженным, уважаемым, тихим.

Уже после первого этапа благо-
устройства можно заметить, как 
меняется рисунок и на что нацелен проект. Иеруса-
лимский комплекс станет территорией для тихих про-
гулок, погружения в себя, изучения истории города. 
Принято считать, что на этом кладбище не хоронили 
представителей буддийской веры. Тем не менее суще-
ствует мнение, что именно здесь был упокоен первый 
бурятский ученый Доржи Банзаров. Если информация 
подтвердится, мы установим здесь буддийский символ 
в память об этом выдающемся человеке.

ЦИФРЫ
Итоги реализации проекта  
в 2018 году:

14 
обустроенных общественных 
территорий

213 
отремонтированных дворов

71 000
квадратных метров 
восстановленного дорожного 
покрытия во дворах

615 
парковочных мест  
обустроено

34 
детских площадкок  
и спортивных площадок 
оборудовано

Мемориальная зона 
в Лисихинском парке 
обрела ухоженный и 

достойный вид

Сквер на Чудотворской стал 
изюминкой Правобережного округа

Продолжение благоустройства ждет  
и Курсантский сквер: предстоит сделать  
спортивную и рекреационную зону

На месте заброшенного пустыря 
в Иркутске II появился уютный сквер 
со скамейками, детской площадкой

Летом, в рамках второго этапа 
обновления на центральной площади 
Академгородка установят фонтан

Реконструкция Иерусалимского комплекса —  
самый крупный проект благоустройства в Иркутске, 

его реализация продолжится до 2020 года

Отец Владимир, настоятель собора Не-
порочного Сердца Божией Матери:

— Для любого верующего 
человека место захоронения 
считается святым. Но Иеру-
салимский парк имеет еще 
более глубокий смысл: он 
является символом исто-
рии Иркутска. Это 200 лет 
развития и становления го-
рода, это 120 тысяч жителей, 
создававших облик Иркутска.

Когда благоустройство завершится, Иеруса-
лимский комплекс станет визитной карточкой 
города. Здесь можно будет проводить уроки 
истории для школьников. Отсюда могут на-
чинаться туристические маршруты по центру 
Иркутска. Этот комплекс уникален для России 
еще и с той точки зрения, что он объединил во-
круг себя представителей различных конфессий. 
В этом и есть сила нашего города.

Отец Альберт, настоятель Евангелическо-лю-
теранского прихода Святой Марии:

— Иерусалимское кладбище — са-
кральное место, где похоронены пред-
ставители разных церквей. Засту-
питься за них больше некому, кроме 
нас. Но реконструкция комплекса 
важна не только для ушедших, но и 
для живых: так мы учимся помнить, 
чтить, хранить историю.

В основу благоустройства лег 
проект, разработанный общественной 
организацией «Иркутский исторический некрополь», 
в которую входят руководители всех традиционных 
церквей. Каждое решение принималось единодушным 
голосованием, и потому мы довольны результатом.

Второй, третий этапы реконструкции — это не конец. 
Мы будем продолжать исследования, открывать и со-
хранять имена знаменитых иркутян, похороненных 
здесь, защищать это святое место, создавать настоящий 
музей под открытым небом.
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Образование нового 
уровня

Главным событием года можно 
без преувеличения назвать возведе-
ние школы № 19 в Академгородке. 
Прежнее здание 1974 года постройки 
было признано аварийным, в 2016-м 
его снесли. В августе 2017-го на этом 
месте начала расти новая большая 
школа вместимостью 1125 учеников. 
Внушительная библиотека, простор-
ный актовый зал с эстрадой, бассейн 
с двумя чашами, многофункциональ-
ный спортзал, тренировочный тир, 
столовая на 425 мест и современный 
пищеблок, специальные кабинеты 
для уроков физики, астрономии, 
информатики, робототехники, изо-
бразительного и декоративно-при-
кладного искусства — кажется, про-
ектировщики предусмотрели все.

На ее базе открылся самый боль-
шой школьный планетарий во всей 
России. Диаметр купола — 11 ме-
тров, зал рассчитан почти на сотню 
зрителей. Научный комплекс смогут 
посещать не только ученики школы 
№ 19, но и другие ребята, увлекаю-
щиеся астрономией и астрофизикой. 

— Это знаковое событие для 
нашего города: мы в очередной 

раз подтвердили статус Иркутска 
как образовательного и научного 
центра. Столица региона — один из 
первых городов России, где в школы 
вернули уроки астрономии и наши 
ученые разработали учебник по 
этому предмету, — подчеркнул глава 
города Дмитрий Бердников. 

"
Сегодня Иркутску, России 
нужны молодые астрономы 
и инженеры, умеющие 
работать со сложной 
современной техникой, а 
для наших школьников это 
уникальная возможность 
сделать шаг в большую 
науку.

Первая и долгожданная школа 
на 616 мест строится в микрорайоне 
Лесном. На первом этаже здания 
разместятся начальная школа, пи-
щеблок, библиотека, медицинский 
кабинет, зал хореографии и полно-
ценный бассейн. На втором и тре-
тьем этажах будут учиться школьни-
ки постарше, там же расположатся 
кабинеты иностранного языка и 
информатики, спортивный зал.

Уникальность школы в Лесном 
заключается в том, что на ее терри-

тории будет обустроен огромный 
стадион с беговыми дорожками и 
игровыми зонами. Учебное заве-
дение обещает стать точкой при-
тяжения для всего района. Запуск 
школы запланирован на сентябрь 
2019 года.

И в Солнечном идет стройка — 
возводят новый корпус гимназии 
№ 25 на 550 мест.

Старый и новый корпуса соеди-
нят теплым переходом. Снаружи 
обустроят многофункциональный 
стадион с малым футбольным по-
лем, баскетбольной площадкой и 
теннисным кортом.

— Пристрой к гимназии бу-
дет компактным, выполненным 
в форме колодца с двориком 
внутри, — рассказывает глава 
комитета по градостроительной 
политике Александр Ким. — По 
аналогии с гимназией уже проек-
тируются дополнительные блоки 
для школ № 14 и 57, мы ждем 
положительное заключение экс-
пертизы. Возведение пристроя к 
14-й школе в приоритете, так как 
она находится в густонаселенном 
районе.

Дополнительный блок на пять-
сот учеников необходим и шко-

ле № 53, но изначально для его 
размещения не хватало места. За 
прошлый год властям удалось уве-
личить земельный участок, сейчас 
идет подготовка проекта. В даль-
нейшем расширение на 250 мест 
ждет школу № 75.

Кроме того, по сути новые зда-
ния получат школы № 8 и 9 после 
капитального ремонта. Эти образо-
вательные учреждения закрыли на 
целый год, чтобы полностью обно-
вить внутри: от коммуникаций до 
кровли.

Территория детства
В 2018 году в дошкольных учреж-

дениях Иркутска удалось создать 
более 700 дополнительных мест — 
путем возведения новых объектов и 
ремонта существующих. Современ-
ные яркие детские сады открылись 
на станции Батарейной, на ул. Бай-
кальской. Завершено строительство 
дошкольных учреждений на улицах 
Бурденко и Касаткина, в 20-м Со-
ветском переулке.

— Раньше у нас было маленькое, 
неприспособленное помещение без 
особых условий. А ребятишек много, 
им нужен простор, — рассказыва-
ют работники детского сада № 36 

на Батарейной. — Новое двухэтаж-
ное здание вмещает 110 ребятишек, 
здесь есть все необходимое: про-
сторные группы, музыкальный зал, 
игровые комплексы, спортивные 
площадки.

В родные стены вернулись воспи-
танники детских садов № 77 и 119. 
В этих дошкольных учреждениях 
завершилось масштабное пере-
устройство.

— За 53 года существования на-
шего садика капитальный ремонт не 
проводился ни разу, — признается 
заведующая детсадом № 119 Ана-
стасия Коврова. — Сейчас заменили 
канализацию, освещение, кровлю, 
укрепили фундамент, утеплили 
фасад, сделали ограждение, благо-
устроили территорию.

В детском саду № 77 на бульваре 
Рябикова реконструкция велась с 
июля 2017 года. Чтобы в здании стало 
теплее, строители демонтировали 
прежний фасад, заменили его газо-
бетонными блоками, усилили кон-
струкцию, утеплили снаружи. Кроме 
того, выделили комнату под лекотеку. 
И это не единственный пример.

Первая лекотека была открыта в 
2016 году в микрорайоне Топкин-
ском и стала очень востребованной, 
поэтому городские власти приняли 
решение оборудовать подобные по-
мещения во всех округах.

В школах и детских садах устано-
вили пандусы, подъемники, провели 
ремонт входных групп, оборудовали 
соответствующим образом санузлы. 
Всего в 2018 году из городского бюд-
жета на эти цели было направлено 
более 9 млн руб.

Безбарьерная среда постепенно 
создается во всех школах и детских 
садах Иркутска. Только в этом году 
пандусами оборудовали 15 образо-
вательных учреждений, а подъем-
никами для детей с ограниченными 
возможностями — семь школ. 

Теперь внимание властей будет 
приковано к строящимся садикам на 
улицах Зимней и Сосновой: каждый 
по 350 мест, с бассейном, музыкаль-
ным залом, хорошим пищеблоком, 
множеством групп. Параллельно 
идет проектирование дошкольного 
учреждения в микрорайоне Лесном 
— рядом с новой школой.

Спорт круглый год
В развитии спортивной инфра-

структуры областной центр сделал 
большой скачок: в 2018 году мы 
вошли в 20 самых спортивных 
городов России по итогам опро-
са независимого агентства Zoom 
Market.

Прошлый год ознаменовался за-
вершением важной стройки — круп-

нейшего муниципального физкуль-
турно-оздоровительного комплекса 
на бульваре Рябикова. А вскоре и в 
Зеленом, возле школы № 31, будет 
построен точно такой же спортком-
плекс с профессиональным бассей-
ном и множеством залов.

— Еще один ФОК появится в 
20-м Советском переулке. Это будет 
компактный спорткомплекс, но с 
многофункциональной площадкой 
для игровых видов спорта, — под-
черкнул глава города. — Сметная 
стоимость объекта уже определена, 
мы намерены приступить к строи-
тельству.

В прошлом году завершилось 
обновление стадиона «Локомотив» 
в Ново-Ленино. Главным приоб-
ретением стало профессиональное 
искусственное покрытие для игры в 
футбол. Первыми опробовали новое 
поле участники финала Кубка мэра 
по мини-футболу.

— На стадионе произвели устрой-
ство беговых дорожек с резиновым 
покрытием, установили трибуны на 
450 посадочных мест, а бетонное 
ограждение со стороны проезжей 
части вообще заменили, — рас-
сказал начальник управления по 
физической культуре и спорту 
Дмитрий Эверт. — На достигнутом 
мы решили не останавливаться — и 
в следующие два года работы по 
благоустройству стадиона будут про-
должены. А в планах у нас сделать 
площадку для сдачи норм ГТО, 
построить универсальные спортив-
ные площадки для игровых видов 

спорта, произвести ремонт фасада 
отделения хоккея с мячом. А еще 
жители попросили установить улич-
ные силовые тренажеры.

Особое внимание в 2018 году го-
родские власти уделили школьным 
стадионам, ведь это не просто поле 
для занятий физкультурой, а спор-
тивные центры каждого района. 
Так, в Свердловском округе завер-
шили обновление стадионов школ 
№ 6 и 80: сделанные в прошлом 
году многофункциональные спор-
тивные площадки дополнительно 
оснастили и огородили.

Одно из хозяйственных помеще-
ний школы № 55 переоборудовали 
в стрелковый тир, а на территории 
учебного заведения № 77 устано-
вили оборудование для силовой 
подготовки и сделали спортивную 
площадку для игр в волейбол и 
баскетбол. В школе № 39 обустро-
или футбольное поле, площадки 
для прыжков и беговую дорож-
ку длиной 960 метров. Большой 
спортивный объект появился возле 
школы № 22. Он включает в себя 
площадки для игры в волейбол и 
баскетбол, мини-футбольное поле с 
искусственным покрытием, улич-
ный спортивный комплекс, беговую 
дорожку, ямы для прыжков и по-
лосу препятствий.

Самые крупные преобразования 
произошли на стадионе школы 
№ 38 в Ново-Ленино. На поле, ко-
торое в последние годы находилось 
в удручающем состоянии, сделали 
несколько современных спортивных 
зон: обустроили беговую дорожку 
с резинополом, волейбольную и 
баскетбольную площадки, заасфаль-
тировали дорожку для занятий на 
лыжероллерах, установили турники, 
на футбольном поле выполнили от-
сыпку и гидропосев газона. 

"
Всего в 2018 году за счет 
городского бюджета и 
региональной программы 
«Народные инициативы» 
обновили спортивные 
площадки 12 учреждений 
образования. Эти объекты 
открыты для всех 
желающих.

— Долгое время у наших школ не 
было современных стадионов. Мы 
уже второй год усиленными тем-
пами решаем этот вопрос, — отме-
тил Дмитрий Бердников. — Очень 
важно, чтобы у школьников была 
возможность заниматься спортом, 
вести здоровый образ жизни. Твер-
до убежден: воспитать перспектив-
ных спортсменов можно только на 
хороших стадионах!

Ксения Исакова 
Фото Александра Вавилова 

и Валентина Карпова

К НОВЫМ ЗНАНИЯМ 
И ДОСТИЖЕНИЯМ

Какими школами, детскими садами и спортивными 
объектами может гордиться Иркутск

Завершение строительства 
пяти детских садов, шко-
лы, обустройство лекотек, 

реконструкция 12 стадионов и 
спортивных площадок на базе уч-
реждений образования, открытие 
самого большого муниципально-
го ФОКа и крупнейшего в России 
школьного планетария — эти 
цифры и факты могут красноре-
чиво рассказать о достижениях 
2018 года. Как изменилась жизнь 
иркутян с появлением новых 
социальных объектов и какие 
стройки нас ждут в перспективе?

Лекотеки
в детских садах № 18, 77, 51 и 122

Открытие
школа № 19, детские сады  
на ст. Батарейной, ул. Байкальской, 
Касаткина, Академика Бурденко, 
в 20-м Советском переулке

Строительство
детские сады на ул. Зимней,  

Сосновой, новый блок гимназии № 25, 
школа в Лесном

Капремонт
детские сады на бульваре 
Рябикова, ул. Флюкова, 
школы № 8 и 9

Спортивные площадки 
при школах № 77, 55, 

80, 6, 22, 39, 32, 73, 65, 
лицее № 2
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Создание новых мест в детских садах 
за счет строительства и капремонта

В новых школах особое внимание уделяется спорту:  
в каждой есть полноценный бассейн, просторный 

физкультурный зал и хороший многофункциональный стадион

Строительство и ремонт детсадов позволили создать  
700 дополнительных мест для малышей

Школа №19 в Академгородке по размаху и оснащению 
даже превзошла свой прототип — школу «Эволюция» 

"
На базе детских садов 
№ 18, 77, 51 и 122 
обустроили лекотеки — 
специальные помещения, 
где для детей с 
различными нарушениями 
в развитии проводятся 
индивидуальные занятия 
в игровой форме.

В 2018 году в Иркутске открылось пять новых детских садов,  
еще два находятся на этапе строительства

Иркутская школа №19 прогремела на всю Россию: здесь открылся самый 
большой в стране школьный планетарий с 11-метровым куполом.  

Теперь уроки астрономии стали еще увлекательнее, а космос — ближе
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Екатерина 
Михайловна 
Козулина
Заместитель мэра — 
председатель коми-
тета по управлению 
муниципальным иму-
ществом
Адрес: ул. Поленова, 1, 
каб. 405.  
Е-mail: kumi@admirk.ru
Телефон: 52-00-70.

Владимир 
Владимирович 
Преловский
Заместитель мэра — 
председатель коми-
тета по управлению 
Октябрьским округом
Дни приема — 2-я, 4-я 
пятницы месяца с 15.00.
Адрес: Декабрьских Со-
бытий, 27, каб. 1. Е-mail: 
okt_okr@admirk.ru
Телефон: 52-02-48.

Альфия 
Ангамовна 
Валиулина
Заместитель мэра — 
председатель коми-
тета по бюджетной 
политике и финансам
Адрес: ул. Ленина, 14, 
каб. 426.  
Е-mail: gorfin@admirk.ru
Телефон: 52-01-00.

Виталий 
Владимирович 
Барышников
Заместитель мэра — 
председатель коми-
тета по социальной 
политике и культуре
Адрес:  
ул. Горького, 40, каб. 1.  
Е-mail: kspk@admirk.ru
Телефон: 52-01-58.

Виктор 
Владимирович 
Ешеев 
Вице-мэр Иркутска
Адрес:  
ул. Ленина, 14, каб. 310.
Телефон: 520-009.

Лариса 
Валентиновна 
Красноперова
Заместитель мэра — 
руководитель аппара-
та администрации
Дни приема: 2-й, 4-й 
вторник месяца с 14.30
Адрес: ул. Ленина, 14, 
каб. 308. E-mail:  
post@admirk.ru
Телефон: 520-040.

Сергей 
Анатольевич 
Александров
Заместитель предсе-
дателя комитета  
по градостроитель-
ной политике — 
главный архитектор 
города
Адрес: ул. Ленина, 14б, 
каб. 401.
Телефон: 52-01-41.

Татьяна 
Валерьевна 
Жичина
Заместитель мэра — 
председатель коми-
тета по управлению 
Ленинским округом
Дни приема — 1-й, 3-й 
понедельники месяца с 
14.00. Адрес: ул. Мар-
шала Говорова, 3, каб. 1. 
Е-mail: len_okr@admirk.
ru Телефон: 52-02-23.

Дмитрий 
Викторович 
Бердников
Мэр Иркутска
Адрес:  
ул. Ленина, 14, каб. 118. 
Е-mail: post@admirk.ru
Телефон: 52-00-00.

Надежда 
Васильевна 
Лебедева
Заместитель мэра — 
председатель коми-
тета по управлению 
Правобережным 
округом
Адрес: ул. Марата, 14, 
каб. 403. Е-mail:  
prav_okr@admirk.ru
Телефон: 24-11-20.
Факс: 52-03-96.

Александр 
Хиерович Ким
Заместитель мэра — 
председатель комите-
та по градостроитель-
ной политике
Адрес: ул. Ленина, 14б, 
каб. 107.  
Е-mail: kgsp@admirk.ru
Телефон: 52-00-61.

Антон 
Алексеевич 
Медко
Заместитель мэра — 
председатель комитета 
по управлению Сверд-
ловским округом
Адрес: Терешковой, 24, 
каб. 302. Е-mail:  
sv_okr@admirk.ru
Телефон: 52-03-50.

Антон 
Сергеевич 
Чернышов
И. о. начальника 
управления культу-
ры, туризма и моло-
дежной политики
Адрес: ул. Киевская, 2, 
каб. 5. Е-mail:  
chernyshov_a@admirk.ru
Телефон: 52-01-85.

Александр 
Константинович 
Костин 
Начальник департа-
мента образования
Адрес:  
ул. Рабочего Штаба, 9, 
каб. 1.
Телефон: 52-01-71.

Нина 
Владимировна 
Сошина 
И. о. начальника 
управления по инфор-
мационной политике, 
связям со СМИ и обще-
ственностью
Адрес: ул. Ленина, 
14, каб. 411. E-mail: 
soshina_n@admirk.ru 
Телефон: 52-00-11.

Анна 
Александровна 
Дудкевич
Начальник департа-
мента потребитель-
ского рынка
Адрес:  
ул. Карла Маркса, 37.
Телефон: 52-02-20.

Наталия 
Валентиновна 
Тарабан
Начальник департа-
мента здравоохра-
нения и социальной 
помощи населению
Дни приема — четверг с 
16.00 до 18.00.
Адрес: ул. Киевская, 2, каб. 
1. Е-mail: zdrav@admirk.ru 
Телефон: 52-02-34.

Елена Юрьевна 
Федорова
Заместитель мэра — 
председатель комите-
та городского обу-
стройства
Адрес:  
ул. Пролетарская, 11, 
каб. 1.  
Е-mail: kgo@admirk.ru
Телефон: 52-00-33.

ОТКРЫТАЯ МЭРИЯ
Порядок обращения 
в администрацию

Обратиться к городским властям можно тре-
мя способами:

1. Через виртуальную приемную на 
сайте администрации Иркутска: www.
admirk.ru

Виртуальная приемная предусматривает воз-
можность подачи обращений как физических, 
так и юридических лиц, и в случае если их 
обращения соответствуют требованиям Феде-
рального закона от 2 мая 2006 года № 59-ФЗ 
«О порядке рассмотрения обращений граждан 
Российской Федерации».

2. В письменной форме
через отдел по работе с обращениями граждан 

и организаций организационно-контрольного 
управления аппарата администрации Иркутска:

подать обращение лично по адресу: г. Ир-
кутск, ул. Ленина, 14, каб. 116 (прием докумен-
тов ежедневно с 09.00 до 18.00, перерыв с 13.00 
до 14.00, кроме субботы и воскресенья);

опустить конверт в почтовый ящик админи-
страции Иркутска, расположенный по адресу: 
ул. Ленина, 14,

или отправить обращение по почте: 664025 
Иркутск, ул. Ленина, 14.

3. По телефону горячей линии мэра — 
тел. 52-00-25 (звонок бесплатный).

Требования к обращению
Гражданин в направляемом в письменной 

форме документе в администрацию Иркутска 
обязательно указывает:

наименование органа местного самоуправле-
ния, в которое направляет письменное обра-
щение, либо фамилию, имя, отчество соответ-
ствующего должностного лица (мэра Иркутска, 
вице-мэра Иркутска, заместителя мэра — руко-
водителя аппарата администрации Иркутска), а 
также свои фамилию, имя, отчество, почтовый 
адрес, по которому должны быть направлены 
ответ, уведомление о переадресации обраще-
ния, излагает суть предложения, заявления или 
жалобы, ставит личную подпись и дату.

В случае необходимости в подтверждение своих 
доводов гражданин прилагает к письменному об-
ращению документы и материалы либо их копии.

Сроки рассмотрения обращений
Письменное обращение, поступившее в госу-

дарственный орган, орган местного самоуправ-
ления или должностному лицу в соответствии 
с их компетенцией, рассматривается в течение 
30 дней со дня регистрации письменного об-
ращения, за исключением случая, указанного 
в части 1.1 настоящей статьи.

В исключительных ситуациях, а также в случае 
направления запроса, предусмотренного частью 
2 статьи 10 настоящего Федерального закона, ру-
ководитель государственного органа или органа 
местного самоуправления, должностное лицо 
либо уполномоченное на то лицо вправе прод-
лить срок рассмотрения обращения не более чем 
на 30 дней, уведомив гражданина, направившего 
обращение, о продлении срока рассмотрения.

КАЛЕНДАРЬ ПРАЗДНИКОВ
9 Мая — празднование Дня Победы, площадь 
графа Сперанского
26 мая — Всероссийский велозаезд, улицы 
Иркутска
май — сентябрь — фестиваль «Иркутский 
Арбат», сквер им. Кирова
1 июня — празднование Дня города, главные 
уличные площадки Иркутска
12 июня — фестиваль национальных культур, 
площадь у памятника Александру III
16 июня — народный праздник Троица, 
остров Юность
27 июня — День молодежи, площадь у 
памятника Александру III, набережная возле 
ледокола «Ангара»
6 июля — международный ралли-марафон 
«Шелковый путь», площадь графа 
Сперанского
9 Мая — 1 октября — летний сезон 
танцевальных вечеров для старшего 
поколения «Воскресный бульвар», площадь 
у памятника Александру III
июль — август — программа мероприятий 
в рамках летнего фестиваля городской 
среды «Выходи гулять», общественные 
пространства города
2-3 августа — международный фестиваль по 
аквабайку Baikal Jet Fest, набережная возле 
ледокола «Ангара»
16 августа — байкальский международный 
фестиваль «Хоровод ремесел на земле 
Иркутской», архитектурно-этнографический 
музей «Тальцы»
22 августа — День Государственного флага 
Российской Федерации, сквер им. Кирова
24 августа — конноспортивные соревнования 
на Кубок мэра Иркутска, иркутский ипподром
1 июня — 1 сентября — проект «Летние 
джазовые сезоны», площадь графа 
Сперанского, пространство у памятника 
Александру III, остров Юность
сентябрь — фестиваль садоводов-
огородников, сквер им. Кирова
сентябрь — международный музыкальный 
фестиваль «Звезды на Байкале», Иркутский 
областной музыкальный театр имени 
Н.М.Загурского
сентябрь — Международный театральный 
фестиваль современной драматургии 
им. Александра Вампилова, Иркутский 
академический драматический театр им. 
Н.П.Охлопкова
1 сентября — День первоклассника, 
концертная площадка острова Юность
1 сентября — День первокурсника, площадь 
у памятника Александру III
22—29 сентября — Дни русской духовности 
и культуры «Сияние России», основные 
площадки — Театр народной драмы, 
Гуманитарный центр, городские библиотеки
сентябрь — Всероссийский студенческий 
парад, от памятника Александру III до 
площади у ДС «Труд»
4 ноября — День народного единства, 
историко-мемориальный комплекс 
«Иерусалимская гора»
25 декабря — 7 января — празднование 
Нового года, сквер им. Кирова

ПОЛЕЗНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ
Единый телефон службы спасения: 112.
Единая диспетчерская служба Иркутска по 
вопросам городского хозяйства, ЖКХ: 520-112.
Телефон старшего оперативного дежурного: 
563-420.
Единая диспетчерская служба ЖКХ: 500-100.
«Охота на ямы»: 755-186, 688-213.
Горячая линия по вопросам благоустройства 
и ЖКХ: 52-00-33.
Телефон доверия ГУ МЧС по Иркутской области: 
399-999.
Телефон доверия по серым зарплатам: 52-01-02.
Горячая линия по вопросам работы 
общественного транспорта: 520-039.
Центр занятости Иркутска: 38-10-26.
Горячая линия по вопросам охраны труда 
(каждый понедельник с 09.00 до 13.00): 52-02-90.
Государственная инспекция труда: 20-54-24.
Горячая линия иркутского отделения 
Пенсионного фонда РФ: 47-00-00.
Всероссийский детский телефон доверия:  
8-800-2000-122.
Круглосуточный телефон доверия 
для несовершеннолетних, подвергшихся 
жестокому обращению и насилию: 229-328.

ПОРТАЛ «ЯИРКУТЯНИН»
Городской портал «ЯИркутянин»  
(https://яиркутянин.рф/) — уникальный 
проект, разработанный с целью 
улучшения качества жизни горожан 
и облика Иркутска через активное 
участие иркутян в жизни города.
Ресурс создан для повышения удобства 
взаимодействия жителей Иркутска 
с мэрией при решении важных городских 
вопросов. Горожане могут оставлять свои 
заявки о благоустройстве территорий, 
освещении, уборке, состоянии дорог и 
многом другом. Также на портале можно 
ознакомиться с городскими новостями, 
предложить свои проекты, обозначить 
проблемы.
Вопросы, оставленные иркутянами, 
обрабатываются специалистами 
администрации города. Для того 
чтобы добавить свое предложение 
на портал, необходимо авторизоваться 
через учетную запись Единой системы 
идентификации и аутентификации.
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От двух серьезных транспортных 
заторов избавился Иркутск в 2018 
году: на съезде с Академического 
моста сделали дополнительные 
полосы движения и перенесли раз-
ворот, а на Маратовской развязке 
расширили и удлинили кольцо.

— Первоначально для рекон-
струкции Маратовской развязки 
предполагался миллиардный 
проект. Но мэрия нашла более 
эффективное и недорогое решение 
— оставить движение по кольцу для 
троллейбусов, проложить удлинен-
ную петлю для остального транс-
порта и сделать улицу Рабочего 
Штаба главной. В результате пробки 
на этом участке исчезли. На первый 
этап работ ушло 27 млн рублей, на 
второй — 38 млн, — рассказал на-
чальник департамента дорожной де-
ятельности администрации города 
Андрей Пономарев.

Вдоль улицы Декабрьских Со-
бытий за трамвайными путями 
обустроили велодорожку. Удобства 
предусмотрели и для других участ-
ников дорожного движения — с обе-
их сторон улицы расширили тротуа-
ры, а вдоль проезжей части сделали 
глубокие заездные карманы для 
парковки автомобилей. Между про-
чим, работать приходилось ночью, 
чтобы не перекрывать движение 
транспорта.

Но были и такие участки, где ре-
монт шел круглосуточно, например 
на объездной дороге в Юбилейном. 
Реконструкцию этой магистрали 
провели впервые с момента по-
явления микрорайона. От улицы 
Сеченова до поворота на госпиталь 
ветеранов переложили асфальт, 
обустроили больше 18 тысяч кв. 
метров тротуаров, установили до-
рожные знаки, обозначили пеше-

ходные переходы, привели в поря-
док остановочные пункты. Еще одну 
объездную дорогу отремонтировали 
на Синюшиной Горе.

— В работе мы используем ком-
плексный подход. Полностью при-
водим дорогу в нормативное состоя-
ние: не только меняем асфальтовое 
покрытие, но и укладываем бор-
дюрный камень, делаем новую 
разметку, устанавливаем новые и 
дублирующие знаки, барьерное и 
пешеходное ограждения. Улица пре-
ображается на глазах, она становит-
ся удобной и по-настоящему безо-
пасной, — подчеркнул мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников.

На улицах Декабрьских Собы-
тий, Партизанской и Звездинской 
опробовали новую технологию — 
резиножелезобетонные плиты вдоль 
трамвайных рельсов. Износостой-
кое полотно нивелировало перепад 
высот и значительно увеличило 
пропускную способность участков. 
В 2019-м решено установить резино-
вые плиты еще на шести перекрест-
ках с трамвайными путями.

В этом году объемы дорожного 
ремонта сохранятся: обновят поч-
ти 30 км городских улиц. Самые 
крупные проекты — это капремонт 
улицы Култукской и реконструкция 
улицы Баумана. В первом случае 
предполагается не просто обновить 
дорожное полотно, но и привести 
в порядок все трубопроводы, про-
ходящие вдоль улицы, построить 
ливневую канализацию, тротуары, 
установить дорожные ограждения, 
сделать съезды к домам.

"
На улице Баумана (от 18-
го до 21-го Советского 
переулка) в этом 
году построят новую 
двухполосную дорогу, 
а заодно сделают пять 
автобусных остановок 
с заездными карманами. 
На пересечении с 20-м 
Советским переулком 
установят светофор, 
на улице Баумана 
проложат специальную 
велосипедную дорожку 
шириной два метра, 
проведут новую линию 
освещения. 

— Наша главная задача в рамках 
национального проекта — это сни-
жение количества ДТП, — отметил 
Дмитрий Бердников. — Второй важ-
ный момент — жесткий контроль за 
проведением работ на всех этапах: 
подготовка улицы, укладка основа-
ния, используемые материалы, сро-
ки и качество выполнения, конеч-
ный результат. Предыдущие годы 
показали, насколько эффективно 
горожане совместно с властью могут 
контролировать действия подрядчи-
ков. И увеличение финансирования 
проекта со стороны федерального 
центра для Иркутска свидетельству-
ет о том, что мы справляемся с теми 
задачами, которые ставит перед 
нами руководство страны.

Ксения Исакова 
Фото Александра Новикова

30 километров улиц ежегодно  
обновляется в городе

С тех пор как Иркутск вклю-
чился в национальный 
проект «Безопасные и 

качественные автомобильные 
дороги», ремонт городских улиц 
вышел на другой уровень. Уже 
третий год магистрали ремонти-
руют по-новому: протяженны-
ми участками, технологично и 
эффективно, с учетом запросов 
автомобилистов, пешеходов и 
велосипедистов. Сколько дорог 
обновили в нашем городе в про-
шлом сезоне и за какие крупные 
проекты возьмутся нынче?

СПРАВКА

КАКИЕ УЧАСТКИ 
ДОРОГ 
ОТРЕМОНТИРУЮТ 
В 2019 ГОДУ
1. Ул. Култукская  
(от Красноказачьей  
до пер. Космического)
2. Ул. Баумана (от 18-го  
до 21-го Советского переулка)
3. Ново-ленинская объездная 
(от съезда на Мамоны до 
путепровода через ВСЖД, 
направление в Иркутск)
4. Ново-ленинская объездная  
(от путепровода через ВСЖД  
до съезда на ул. Розы 
Люксембург, направление  
из Иркутска)
5. Ново-ленинская объездная  
(от ул. Томсона до 9-го 
Советского переулка)
6. Ул. Полярная (от Олега 
Кошевого до пересечения  
с ул. Генерала Доватора)
7. Ул. Депутатская  
(от Советской до Волжской)
8. Ул. Тимирязева  
(от Карла Либкнехта  
до Октябрьской Революции)
9. Ул. Ширямова  
(от Дорожной до аэропорта)
10. Ул. Карла Маркса  
(от Октябрьской Революции  
до Сухэ-Батора)
11. Бульвар Рябикова  
(от остановки «Бульвар 
Рябикова» до «Жиркомбинат»)
12. Ул. Сергеева (от Аргунова  
до моста через р. Кая)
13. Ул. Сергеева (от путепровода 
у ост. «Радиозавод»  
до Воронежской)
14. Ул. Пискунова  
(от Красноярской до КПП)
15. Ул. Волжская (от Депутатской 
до Байкальской)
16. Ул. Терешковой  
(от Чайковского до Лермонтова)
17. Ул. Терешковой  
(от 2-й Железнодорожной  
до Чайковского)
18. Ул. Новаторов  
(от Полярной до Новаторов, 1)
19. Ул. Багратиона (от Бородина 
до остановки «Ершовский мкр.»)
20.Ул. Красногвардейская (вся)
21. Ул. Подаптечная  
(от Красногвардейской  
до Ямской)
22. Ул. 5-й Армии (вся)
23. Ул. Авиастроителей  
(от Новаторов до Жукова)
24. Ул. Некрасова  
(от Сухэ-Батора до Рабочей)
25. Ул. Ледовского  
(от Академика Образцова  
до Розы Люксембург)
26. Ул. Ленская  
(от Карпинской до Баррикад)
27. Переулок 18-й Советский  
(от ново-ленинской объездной 
до ул. Баумана)
28. Ул. Жукова  
(от Д.Бедного до Мира)
29. Ул. Красноярская  
(от Советской до 30-й Дивизии)
30. Ул. Аэрофлотская  
(от Лызина до 4-й Советской)
31. Ул. Воронежская
32. Ул. Фридриха Энгельса  
(от Октябрьской Революции  
до Баррикад)
33. Переулок 21-й Советский 
(весь)

ПУТЬ К СОВЕРШЕНСТВУ

За последние годы в Иркутске появились современные,  
удобные транспортные развязки, заметно улучшилось качество дорог

Евгений Стекачев подчеркнул, 
что дума Иркутска проводит си-
стемную работу над задачами, 
решение которых имеет большое 
значение для горожан и создания 
комфортной городской среды. В 
частности, одним из таких вопросов 
стала организация парковок возле 
школ, детских садов и медицинских 
учреждений. Эта тема отражена в 
многочисленных обращениях ирку-
тян к депутатам. Вопрос был рас-
смотрен на депутатских слушаниях, 
после чего с администрацией города 
определили приоритеты по каждому 
депутатскому округу. Уже составле-
ны сметы предстоящих работ по об-
устройству стоянок и предусмотре-
ны средства в бюджете на 2019 год.

"
В конце 2018-го 
дума создала новую 
постоянную комиссию по 
транспорту, связи и охране 
окружающей среды 
для более детальной 
проработки концепции 
развития транспортной 
инфраструктуры города.

— На мой взгляд, депутаты не 
должны ограничиваться одним 
только обсуждением проблем. По-
этому усилено взаимодействие с 
администрацией города, силовыми 
структурами, депутатами Законо-
дательного собрания Иркутской 
области и Госдумы РФ. Более тесно 
стали работать с региональным 
минздравом. Регулярно рассматри-

ваются вопросы здравоохранения 
и возможности совершенствова-
ния этой системы. По инициативе 
депутатов на 10 миллионов рублей 
увеличена сумма, выделяемая из 
бюджета города на развитие частно-
го сектора, — сообщил Евгений Сте-
качев. — В своей работе мы делаем 
акцент на конструктивный диалог с 
администрацией областного центра, 
так как на совместных совещаниях 
появляются ценные идеи, которые 
затем воплощаются в жизнь. Сво-
им участием депутаты дополняют 
деятельность мэрии, и наша общая 
задача — достичь таких результатов, 
которые получат положительную 
оценку жителей Иркутска.

Александр Ханхалаев подчеркнул, 
что председатель думы и заместите-
ли курируют не только свои тер-
ритории, но и три «пустых» округа 
(№ 18, 19 и 25), где по разным при-
чинам нет городских депутатов.

— Мы стараемся отработать каж-
дое обращение, разобраться с на-

копившимися вопросами и сделать 
все, чтобы люди не стали заложни-
ками ситуации с отсутствием народ-
ных избранников. Мы обязаны ра-
ботать по максимуму, чтобы в этих 
округах поддерживался тот уровень, 
который был взят изначально: про-
водилось благоустройство, выполня-
лись просьбы и наказы, регулярно 
проходили приемы граждан и так 
далее, — отметил Александр Каза-
кович.

Виталий Матвийчук обратил 
внимание на принципиальный 
подход думы к выполнению своих 
обязанностей. Была выстроена чет-
кая структурная система, в которой 
каждый отвечает за определенный 
сегмент. Так, в обязанности Вита-
лия Матвийчука входят выездные 
встречи с жителями Иркутска, 
обсуждение вопросов и выработка 
решений.

— Например, необходимо было 
усилить контроль за ремонтом до-
рог. По предложению депутатов 

было создано МКУ с профильным 
направлением деятельности, в 
котором общественники и специ-
алисты могут оценить качество 
дорожных работ и дать рекоменда-
ции по устранению недочетов. То 
же самое с МКУ «Городская среда», 
благодаря которому скоординиро-
вана работа администрации города 
и жителей, согласно приоритетному 
федеральному проекту «Формирова-
ние комфортной городской среды», 
по озеленению городских терри-
торий и дворов, благоустройству, 
содержанию спортивных и детских 
площадок, — рассказал Виталий 
Матвийчук.

Подводя итоги, депутаты отме-
тили важность участия горожан во 
всех процессах, организуемых орга-
нами местного самоуправления, и 
выразили активистам благодарность 
за поддержку инициатив городского 
парламента.

Фото Валентина Карпова

Эта история берет начало в 1989 году, когда в 
Иркутске появился первый зооцентр «Ковчег». 
В 2005-м зоогалерея обосновалась на терри-
тории Центрального парка культуры и отдыха 
(сегодня — историко-мемориальный комплекс 
«Иерусалимская гора»). Сейчас в ней обитает 
более 170 видов животных. Также работает 
приют для диких экзотических представителей 
фауны. Здесь выхаживают раненых и больных, 
брошенных детенышей и домашних питомцев, 
от которых отказались хозяева. В приюте им 
оказывают помощь, находят новых владельцев.

Координатор Иркутской зоогалереи Людми-
ла Ивушкина отмечает, что на содержание бра-
тьев наших меньших требуются значительные 
средства и были случаи, когда приходилось 
продавать представителей редких видов, дабы 
рассчитаться с долгами. Однако находятся 

люди, готовые оказать помощь и поддержку. К 
примеру, недавно бизнесмены помогли пога-
сить задолженность за электроэнергию. Поми-
мо этого, необходимы средства на питание.

— Я наслышан о проблемах, с которыми 
сталкиваются собственники Иркутской зоога-
лереи, и убежден, что нам нельзя оставаться в 
стороне. Будем помогать организации, поддер-
живать в ней комфортные условия для жи-
вотных. Администрация Иркутска заключила 
трехстороннее соглашение о сотрудничестве 
с зоогалереей и «Фортуной». Часть зоопарка 
скоро переедет на участок, определенный пред-
приятием. Надеемся, что этот переезд откроет 
новую, позитивную страницу в истории зоога-
лереи, — отметил Виталий Матвийчук.

Для животных, которые содержатся орга-
низацией, депутат привез лекарства и 200 
кг корма, пообещал оказывать внимание и в 
дальнейшем. 

Полосу подготовила Мария Николаева 
Фото из архива депутата

ЖИВАЯ КОЛЛЕКЦИЯ
Виталий Матвийчук решил помочь Иркутской зоогалерее 

БОЛЬШЕ ГОДА НА ПОСТУ
Евгений Стекачев рассказал о своей работе  
в должности председателя думы Иркутска

Спикер провел пресс-
конференцию, в ходе кото-
рой очертил круг основных 

обязанностей городского пар-
ламента, сообщил, как удалось 
организовать работу представи-
тельного органа власти и каким 
направлениям депутаты уделяют 
особое внимание. Основные пара-
метры своей деятельности также 
обозначили заместители пред-
седателя Виталий Матвийчук 
и Александр Ханхалаев.

Галерея Ивушкиных — единственный 
в Иркутске зоопарк, где содержатся 
редкие и экзотические животные. 

Временами ее владельцам и постояльцам 
приходилось туго: не хватало денег на еду, 
обустройство. Но всегда находились не-
равнодушные люди, благодаря которым 
зоогалерея все еще на плаву. К ним решил 
присоединиться и депутат думы Иркутска 
Виталий Матвийчук.

Евгений Стекачев 
подчеркнул, что депутаты 

всегда стараются работать 
по максимуму 

Депутат привез животным лекарства и корм
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Реальная помощь
В Иркутске на базе бывшего 

кинотеатра «Чайка» будет создан 
Дом молодежи. Эту инициативу 
мэра Иркутска Дмитрия Бердникова 
подхватили молодые архитекторы, 
разработали план и презентовали 
проект. Уже начаты работы по ис-
следованию помещений.

Еще одно новшество — создание 
совета молодежи при мэре Ир-
кутска. Этот общественный орган 
подготовит практические реко-
мендации, как решать вопросы и 
проблемы, волнующие молодых 
иркутян. У юношей и девушек 
теперь есть возможность презенто-
вать тот или иной свой проект или 
обратиться с инициативой и пред-
ложением напрямую к руководству 
областного центра. Например, 
в феврале 2018 года, поддержав 
обращение студентов, Дмитрий 
Бердников вернул выплату соци-
альной стипендии студентам очной 
формы обучения. Также в рамках 
Совета молодежи теперь образован 
Совет ректоров вузов и директоров 
ссузов. С его помощью студенты 
теперь могут напрямую выходить 
с инициативами на главу города и 
педагогическое сообщество. 

Городские власти не только под-
держивают проекты молодежи, но 
и оказывают финансовую помощь 
молодым специалистам.

— Мы продолжим поддержи-
вать наших молодых учителей, 
медиков, работников культуры, 
— отмечает Дмитрий Викторович. 
— С 2016 года выплачиваем им 
подъемные. Благодаря подобным 
мерам финансовой поддержки в 
Иркутске удалось значительно 
снизить кадровый дефицит в го-
родских поликлиниках, на станци-
ях скорой медицинской помощи, 
в школах и детских садах.

Интересны  
настоящие дела

Для молодых иркутян в этом 
году было устроено несколько 
ярких праздников. Впервые про-
веден общегородской День студента 
на катке острова Конного. Проект 
назывался «Все на лед!», где уча-
щиеся смогли не только отдохнуть, 
но и принять участие в необычных 
соревнованиях и народных играх. 
Продолжаются состязания молодых 
ученых «Научный слэм» (короткие 
презентации исследовательских 
проектов в любых форматах: песни, 
стихи, мультфильмы, юмор и т. д.) 
между вузами Иркутска. В нашем 
городе активно развивается Бай-
кальская лига КВН. Кроме того, 
стартовала школьная лига КВН, и у 
нее уже появился свой дом. Ученики 
теперь занимаются любимым делом 
в актовом зале школы № 19.

— В начале учебного года иркут-
ские студенты участвовали в параде 
российского студенчества. На кра-
сочное шествие вышли все высшие 
и средние специальные учебные 
заведения города, — рассказывает 
начальник отдела по молодежной 
политике администрации Иркутска 
Иван Смолкин. — Также в этом году 
мы провели Второй городской моло-

дежный форум, площадки которого 
посетили тысячи молодых людей. 
В этот раз решили поэксперимен-
тировать — познакомили будущих 
выпускников с крупнейшими рабо-
тодателями нашего региона.

"
Весь прошлый год 
проходили спортивные 
мероприятия для 
молодежи, самое крупное 
— Всероссийский турнир по 
армейскому рукопашному 
бою, посвященный 
памяти подполковника 
ФСБ Павла Скороходова. 
В нем приняли участие 
и иркутские юнармейцы, 
и волонтеры.

— На одной из встреч со студентами 
и активистами молодежных объеди-
нений глава города Дмитрий Викто-
рович сказал: «У молодежи Иркутска 
нет политической болтовни, а есть 
настоящие дела!». Мы подхватили 
эту мысль, — рассуждает Смолкин. — 
И в своей работе стараемся заниматься 
именно делами. Поддерживаем все 
интересные инициативы молодых 
людей: движение студенческих отря-
дов, проекты будущих архитекторов, 
волонтеров, спортивные мероприятия. 
Кстати, в ближайшее время в Иркут-
ске появится награда «За вклад в дела 
молодежи». Уже этой осенью мы про-
ведем награждение иркутян самого 
разного возраста, которые содейству-
ют успехам молодых людей.

«Патриот» и его команда
Большое внимание в Иркутске 

уделяется патриотическому воспи-
танию молодежи. Активно разви-
вается Иркутский городской центр 
«Патриот».

— За несколько последних лет 
мы создали три базовых подразде-
ления, — рассказывает Александр 
Барсуков, профессор, генерал-майор 
авиации в отставке, директор Иркут-
ского городского центра «Патриот». 
— Воспитанники роты «Святослав» 
углубленно изучают боевую технику, 
штудируют уставы. Рота почетного 
караула на 70 процентов состоит из 

девочек.  На плацу здесь они зани-
маются настоящей «военной хорео-
графией»: они умеют маршировать 
и индивидуально, и в отряде. По-
этому наши бойцы такие стройные и 
выносливые. А в роте специального 
назначения «Юнармии» у ребят 
проходит усиленная физическая под-
готовка, строевая, изучение оружия. 
Понятно, что здесь больше мальчи-
ков.

Стоит отметить, что почти в каж-
дом районе города сегодня открыты 
подразделения «Юнармии». В бли-
жайшее время появятся у них и свои 
названия, связанные с районами, 
где они расположены: Знаменский, 
Глазковский, Центральный.

Каждый отряд будет отвечать за 
объекты, которые находятся в их 
районе. Например, нужно провести 
митинг возле памятника Челнокову 
— за него отвечают «глазковские». 
Так у юнармейцев появится ответ-
ственность за свою территорию.

Сегодня в центре «Патриот» 
открыты 22 специализированных 
класса, в которых занимаются 
170 учеников. Появились и новые 
вспомогательные помещения — раз-
девалки и даже душевые. В 2018 году 
произошел настоящий «прорыв»: от-
крыта образцовая комната хранения 
оружия, создано более 25 тематиче-
ских стендов и макетов, завершен 
ремонт первого и третьего этажей, 
подготовлены и четыре спальных 
помещения на 48 человек. Впервые 
в этом году на базе центра «Патри-
от» будут проведены пятидневные 
сборы для школьников старших 
классов.

В 2018 году городской центр «Па-
триот» активно участвовал в празд-
новании дней ВМФ, ВДВ и Воздуш-
но-космических сил. Воспитанники 
центра одерживали победу во мно-
гих спортивных состязаниях разного 
уровня, летом ребята выезжали на 
полевые сборы. Основная цель на 
следующий учебный год — дальней-
шее совершенствование материаль-
ной базы центра, в первую очередь 
пополнение парка боевых машин.

Андрей Колганов 
Фото Александра Новикова

Небесные покровители 
Иркутска

Бюст святителя Софрония (Кри-
сталевского) был открыт в сентябре 
2018 года — во время Дней русской 
духовности и культуры «Сияние 
России». Памятник выполнен 
иркутским скульптором Аркадием 
Баировым и отлит в бронзе. Работа 
над ним велась по благословению 
митрополита Иркутского и Ангар-
ского Вадима, при поддержке мэра 
города Дмитрия Бердникова.

— Святитель Софроний — один 
из самых почитаемых на иркутской 
земле святых, — отметил мэр. — 
Уверен, что установка памятника в 
его честь будет способствовать ду-
ховному росту и развитию иркутян.

Ранее здесь же, у собора Богояв-
ления, был установлен бюст святи-
теля Иннокентия (Вениаминова), 
подаренный городу патриархом 
Кириллом.

— Оба монумента стали украше-
нием нашего города, — считает отец 
Александр Беломестных, настоятель 
храма Спаса Нерукотворного Об-
раза. — Святители Иннокентий и 
Софроний — не только наши зем-
ляки, но и небесные покровители 
Иркутска. 

"
Памятники установлены 
в очень удачном месте: 
здесь всегда много 
туристов и горожан. 
Изваяния вызывают у них 
неподдельный интерес.

Сам собор Богоявления так-
же преобразился: был приведен 
в порядок и украшен росписями 
Казанский придел, где поместили 
новую икону Казанской Божией 
Матери. Кроме того, площадь возле 
храма благоустроили и превратили 
в уютный зеленый сквер. В ходе 
реконструкции решено увековечить 
память и еще одного иркутского чу-
дотворца — святителя Иннокентия 
(Кульчицкого).

В память о героях
Также осенью на пересече-

нии бульвара Гагарина и улицы 
Чкалова установлен памятник 
ветеранам-десантникам. А рядом 
разбили уютный сквер. Высота вы-
полненной из бронзы скульптуры 
2,2 метра. Прототипом образа стал 
генерал армии, Герой Советского 
Союза, командующий Воздушно-
десантных войск Василий Марге-
лов. Он олицетворял целую эпоху 
в развитии и становлении ВДВ, 
с его именем связаны авторитет 
и популярность этого рода войск 
не только в нашей стране, но и за 
рубежом. Именно благодаря ему 
десантников считают элитой Во-
оруженных Сил России.

— Создание таких знаковых мест 
в нашем городе — это дань памяти 
легендарным воинам Отечества, — 
подчеркнул Дмитрий Бердников, 
выступая на открытии памятника. 
— Это наш общий вклад в патриоти-
ческое воспитание молодежи.

— Десантники всегда идут в бой 
первыми. Именно нам доверяли вы-
полнять самые сложные операции в 
Афганистане и Чечне во время борь-

бы с международным терроризмом, 
в других горячих точках, — говорит 
председатель Иркутской областной 
общественной организации ветера-
нов «Союз десантников» Вячеслав 
Лесин. 

В нашем городе живет много тех, 
кто служил в ВДВ. Правда, этот 

памятник считают своим и ветераны 
других войск. 

— Мы регулярно проводим здесь 
официальные мероприятия. Недав-
но торжественно вручили шевроны 
кадетскому классу десантного про-
филя   имени Героя России Андрея 
Шерстянникова.

А в День Воздушного флота в 
Иркутске был открыт сквер име-
ни маршала  Советского Союза 
Константина Рокоссовского. Это 
стало уже традицией — создавать 
памятные места в честь наших 
прославленных героев. Например, 
полтора года назад в нашем городе 
появились новый сквер и памятник 
дважды Герою Советского Союза, 
генерал-майору авиации Николаю 
Челнокову.

Человек с большой 
буквы

Бюст профессора Ходоса распола-
гается в сквере, который разбили в 
прошлом году в честь 120-летия со 
дня рождения известного в России и 
за рубежом невропатолога.

Хаим-Бер Гершонович всю жизнь 
работал в клинике нервных болез-
ней Иркутского медицинского уни-
верситета. Он стал автором множе-
ства научных трудов по неврологии. 
Во время Великой Отечественной 
войны Ходос создал в Иркутске не-
вролого-психиатрический центр, в 
котором лечились раненые с по-
ражением нервной системы. Такой 
центр был единственным в то время 
в нашей стране.

"
Профессор Ходос, 
преданно служивший 
науке, снискал искреннюю 
любовь и уважение 
пациентов, коллег, 
учеников. Хаим-Бер 
Гершонович был удостоен 
звания почетного 
гражданина Иркутска.

— Профессор Ходос — ученый с 
мировым именем, — рассказывает 
Владимир Викторович Шпрах, прези-
дент ассоциации неврологов Иркут-
ской области, председатель Обще-
ственной палаты Иркутской области. 
— Его уважали не только в медицин-
ских кругах, но и многие горожане 
были лично знакомы с Хаим-Бер 
Гершоновичем. Он помог несколь-
ким поколениям иркутян. Я считаю 
себя его учеником. Долгое время мы 
пытались увековечить память этого 
великого человека. И все сдвинулось 
с места, когда идею поддержал Дми-
трий Викторович Бердников. Вна-
чале был открыт сквер, а в прошлом 
году установлен бюст, на мой взгляд, 
очень достойно выполненный.

Возможно, скоро в нашем городе 
появятся и другие памятные места в 
честь наших знаменитых земляков.

— Иркутск — город с большим 
историческим наследием, — говорит 
историк, заслуженный деятель науки 
РФ, профессор Лев Дамешек. — В 
этом году нас ждут два серьезных 
юбилея. Первый — 100-летие Нико-
лая Францевича Салацкого, пред-
седателя Иркутского горисполкома, 
который сделал для нашего города 
невероятно много. Второй — ис-
полняется 210 лет со дня рождения 
Николая Муравьева-Амурского, гене-
рал-губернатора Восточной Сибири, 
который прирастил Россию новыми 
землями и сыграл ключевую роль в 
возвращении Амура России. В Ир-
кутске обязательно должны появить-
ся памятники этим великим людям.

Андрей Колганов 
Фото Александра Вавилова 

и Валентина Карпова

ГОРОД МОЛОДЫХ И ЭНЕРГИЧНЫХ
Общественная награда «За вклад в дела молодежи» появится в Иркутске

ЧТИТЬ ИСТОРИЮ
Какие новые монументы и памятные места 

открыты в областном центре
Шумит 130-й квартал, 

поет песни набереж-
ная, шуршит вело-

сипедными шинами остров 
Юность... В Иркутске живет око-
ло 200 тысяч людей в возрасте от 
18 до 36 лет. Сегодня в областном 
центре многое делается для мо-
лодежи: развивается спортивная 
инфраструктура, оказывается 
материальная поддержка на-
чинающим врачам и учителям, 
девушек и парней вовлекают в 
патриотическое и добровольче-
ское движения.

Без памяти о прошлом нет 
настоящего и будущего. Ир-
кутск славен делами своих 

жителей, среди них — известные 
деятели культуры, ученые, врачи, 
военачальники, священнослу-
жители… В этом году наш город 
увековечил несколько достойных 
имен. Какие монументы уста-
новлены в Иркутске в последнее 
время, каким еще предстоит по-
явиться в областном центре.

А В ЭТО ВРЕМЯ
В 2018 году, по словам заместителя мэра — председателя комитета 
по социальной политике и культуре Виталия Барышникова, 
в Иркутске было проведено более 250 общегородских юбилейных 
культурно-зрелищных и социально значимых мероприятий.  
В этом году особое внимание направлено на развитие культурной 
жизни в спальных районах города.

«Создание таких знаковых мест в нашем городе — дань памяти 
легендарным воинам Отечества, — сказал Дмитрий Бердников, выступая 
на открытии памятника ветеранам-десантникам. — Это наш общий вклад 
в патриотическое воспитание молодежи»

ЦИФРЫ

рублей — размер выплаты врачам, 
фельдшерам, педагогам100 000

50 000
518

Благодаря подъемным удалось  
снизить дефицит кадров: 
в городских поликлиниках,на 27%

на 42%
на 10% в школах  

и детских садах

на станции скорой  
медицинской помощи,

рублей — медсестрам,  
работникам культуры
педагогов, 461 медработник (269 врачей 
и 192 медсестры), 18 работников культуры 
получили социальную помощь в 2018 году

Появление монументов известным людям увековечит их дела и свершения, 
напомнит молодым людям об их заслугах

Сегодня в центре «Патриот» открыты 22 специализированных класса, 
в которых занимаются 170 учеников
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2276 
иркутянина  

сдали  
нормы ГТО

ИРКУТСКАЯ СТАТИСТИКА
Достижения и показатели областного центра в цифрах

За сухими статистическими данны-
ми могут скрываться интересные 
подробности жизни города — при-

влекателен ли он для туристов, какой вид 
общественного транспорта здесь наибо-
лее востребован, сколько горожан ведут 
здоровый образ жизни, на что расходу-
ется муниципальный бюджет. Информа-
цию об Иркутске мы постарались пред-
ставить коротко и наглядно.

Численность населения Иркутска

Рождаемость (на 1000 жителей) Смертность (на 1000 жителей)

8688

28%

17,6
140

маленьких 
иркутян родилось 
в 2018 году.

Свыше 

600 000
объем въездного и внутреннего 

туристического потока 
в Иркутске за 2018 год

Доходная часть бюджета

Проведено 

250

84 ТОСа 
действуют 
сегодня на 

территории 
Иркутска

жителей города 
участвуют 
в деятельности ТОСов

млн кв. м — общий объем 
жилищного фонда  
на конец 2018 года

граждан переселены  
из ветхого  
и аварийного жилья

30,3% 
населения Иркутска 

занимаются спортом 
и физкультурой 
систематически

5 
новых памятников 
появилось в Иркутске 
в 2018 году: почетному 
гражданину города 
— профессору Хаим-
Беру Гершоновичу 
Ходосу, Константину 
Рокоссовскому, святителю 
Софронию, ветеранам-
десантникам, профессору 
ИГУ Моисею Рубинштейну.

Ежедневно на городских маршрутах работали

муниципальных 
автобусов

трамваев

троллейбусов

коммерческих 
автобусов

126 
45 
58  

1000
Объем пассажирских перевозок: 
44,5 млн пассажиров,  
в том числе 14,9 млн — автотранспортом,  
29,6 млн — электротранспортом.

Средняя зарплата иркутян, руб/мес.

Расходная часть бюджета

Расходы — 20,7 млрд руб.
90% расходов осуществлялось в рамках 20 муниципальных 
программ по четырем основным направлениям: развитие 
человеческого капитала, экономика, городская среда, 
повышение эффективности управления.

Бюджет
Доходы — 20,4 млрд руб. 303 

общегородских, юбилейных,  
социально значимых 
мероприятий 

спортивных 
мероприятий

Девятого апреля в ФОКе «Юби-
лейный» аншлаг. На зрительских 
трибунах болельщики растягивают 
баннеры со словами поддержки. 
Участники, одетые в футболки с 
символикой своих команд, обсуж-
дают план выступлений. Городской 
смотр-конкурс групп здоровья 
ветеранов проходит в областном 
центре уже в четвертый раз, орга-
низаторами мероприятия выступает 
управление по физической культуре 
и спорту администрации Иркутска. 
В этом году в состязаниях участвова-
ло 16 команд.

— Первый смотр-конкурс со-
брал 70 человек, а сейчас их число 
выросло до 250 участников, — под-
черкнул на открытии соревнований 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников. 
— Зал не вмещает всех желающих. 
В следующем году будем искать 
площадку для наших ветеранов по-
больше. Иркутяне старшего поколе-
ния известны своей активностью и 
энергией. Они не только участвуют 
в общественной жизни города, ведут 
работу в ТОСах, ветеранских объ-
единениях, но и занимаются физ-
культурой и спортом.

Участники смотра-конкурса 
тщательно готовились к мероприя-

тию. Группа «Здравушки», напри-
мер, надела костюмы матросов, а 
задорные женщины из команды 
«Улыбка» прикрепили к футболкам 
смайлики.

— Мы представляем Свердлов-
ский округ, микрорайон Перво-
майский, — рассказывает участ-
ница «Улыбки» Наталья Маркова. 
— Тренируемся дважды в неделю. 
Средний возраст в нашей группе 
здоровья 65 лет, но есть и 80-летние 
участники. Мы все сдружились, ду-
шой помолодели! Не только в зале 
занимаемся, но и в походы ходим, 
на лыжах бегаем, даже на Байкал 
ездим волонтерами.

Ведет занятия «Улыбки» тренер 
Маргарита Панова.

— Мы выполняем разнообраз-
ные комплексы упражнений, чтобы 
колени не болели, осанка была 
правильная, — рассказала Марга-
рита Михайловна. — Также делаем 
упражнения для глаз, практикуем 
китайский массаж.

В смотре-конкурсе участвуют в 
основном женщины. Однако есть и 
исключения: побороться за Кубок 
мэра в этом году решилась един-
ственная мужская команда «Си-
биряк» (Октябрьский округ). На-
ставник команды Владимир Коган в 
этом году отметит юбилей — 80 лет.

— В группах здоровья чаще всего 
занимаются дамы, и когда приходит 
мужчина в группу, где 20 женщин, 
ему неуютно, — рассказывает на-

ставник «Сибиряка» Владимир 
Коган. — Я сам семь лет занимался 
оздоровительной гимнастикой. 
Спорт в моей жизни был всегда, так 
что решил создать группу здоровья 
для мужчин. Собрал желающих, 
нам выделили помещение. Теперь 
тренируемся в СК «Вымпел». 

"
Всего в группе 17 человек, 
а в смотре сегодня 
участвуют десять. О том, 
что соревноваться 
придется с женщинами, 
как-то не думаем, это 
же оздоровительная 
гимнастика, тут оценки 
не важны!

Действительно, несмотря на сорев-
новательный момент, все участники 
искренне поддерживали друг друга. 
«Молодцы!» — говорили соперники 
после выступления. Всем известно, 
что в группах здоровья помимо фи-
зической крепости старшее поколе-
ние приобретает новых друзей.

— Нам интересно быть вместе, — 
рассказывают участницы команды 
«Академия плюс» Лидия Георгиевна 
Розинова и Татьяна Ивановна Глаз-
кова. — Мы в своей группе общаемся, 
делимся новостями. Вот вышли на 
пенсию, внуков уже вырастили, ста-
раемся себя чем-то занять. И помимо 
физкультуры у нас другие увлечения 
есть — вязание, дачные заботы.

Элина Халтанова 
Фото Александра Вавилова

ДВИЖЕНИЕ — ЭТО ЖИЗНЬ!
Состоялся IV городской смотр-конкурс групп здоровья 

ветеранов на Кубок мэра Иркутска

Назвать этих энергичных и 
ловких спортсменов по-
жилыми людьми язык не 

поворачивается. Средний воз-
раст участников смотра-конкурса 
групп здоровья ветеранов состав-
ляет 65—70 лет. Но их энергич-
ности позавидует и молодежь. 
Оздоровительная гимнастика, 
йога, бодифлекс — спектр заня-
тий команд, принявших участие 
в IV городском конкурсе на Кубок 
мэра Иркутска, восхищает. В чем 
секрет их молодости и как после 
выхода на пенсию вести активную 
жизнь — об этом мы узнали, побы-
вав на необычных соревнованиях.

Седьмого апреля в ДС «Труд» состоялось 
первенство Сибирского федерального округа 
по кудо, в котором приняло участие около 
220 спортсменов из восьми регионов России. 
Почему иркутянам так важен домашний тур-
нир и кто в Сибири удерживает лидирующие 
позиции — об этом в нашем материале.

Кудо — довольно молодой вид боевых 
искусств, созданный в 1981 году мастером 
восточных единоборств Адзумой Такаси как 
симбиоз карате, дзюдо, тайского бокса. 

"
В поединках разрешены почти 
все приемы борьбы, применение 
болевых и удушающих техник, удары 
всеми конечностями, коленями и 
головой во все части тела, но только 
не в спину, горло, затылок... 

Этот вид единоборств родственен карате, 
но в отличие от последнего в нем нет ком-
плекса «ката».

— В кудо задействована ударная, бросковая 
техника, борьба в партере. Это ближе к реаль-
ному поединку, — отметил руководитель феде-
рации кудо Иркутской области Андрей Болды-
рев. — Спорт жесткий, но защитная экипировка 
уберегает спортсменов от травм. Дети бьются 
исключительно в нагрудниках, этот элемент не 
допускает травм внутренних органов, а шлем с 
пластиковым забралом оберегает лицо. Сейчас 
также сделали накладки нового образца, чтобы 
при ударе в голову не было сотрясения.

На соревнованиях спортсмены делятся на груп-
пы по силовому коэффициенту, который составляет 
сумму роста и веса. Например, на первенстве СФО 
у девочек были две категории — до 200 единиц и 
свыше 200. Кстати, представительниц прекрасного 
пола в кудо достаточно: кто-то приходит в секцию 
сам, кого-то приводят родители. Благодаря защит-
ной экипировке девочки могут заниматься этим 
боевым искусством, не опасаясь за лицо.

Первенство СФО по этому виду проводится 
в Иркутске уже в седьмой раз. В Сибири наши 
спорт смены удерживают лидирующие позиции. 
Также сильны красноярцы, новосибирцы и омичи.

— Данный турнир — это отбор на первен-
ство России, которое пройдет 21 апреля в Мо-
скве, — рассказал Андрей Болдырев. — Спор-
тсмены, занявшие первое и второе места, 
отправятся в столицу.

В отборе на первенство России важна 
каждая мелочь, поэтому региональные фе-
дерации стремятся заполучить отборочный 
турнир, ведь у хозяев есть преимущества.

— Всем известно, что дома и стены 
помогают плюс ребятам не нужно пере-
страиваться на другой часовой пояс, нет 
адаптации после дороги. Сибирь — боль-
шая территория, дорога из одного города 
в другой в среднем занимает более суток, 
а после этого еще надо восстановиться… 
Поэтому для иркутян домашний турнир — 
шанс выступить по максимуму, показать 
свою лучшую форму. Мы проводим первен-
ство СФО в Иркутске, чтобы развивать кудо 
в регионе.

Для 14-летнего Сергея Паленги домашний 
турнир сложился удачно — он занял первое место 
и отобрался на первенство России.

— Сегодня я провел четыре боя, все выиграл, — 
рассказал спортсмен. — За меня пришли побо-
леть близкие, мой тренер, друзья. В первенстве 
СФО я участвовал впервые, очень хотел выиграть, 
чтобы поехать в Москву! Теперь начнется усилен-
ная подготовка к первенству России, придется 
тренироваться пять раз в неделю.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

ЖЕСТКО, НО ВЕЖЛИВО
В Иркутске состоялось первенство  

Сибирского федерального округа по кудо

Выходя на поединок, обязательно нуж-
но приветствовать судей и соперника 
поклоном, а уходя с ковра, к против-

нику нельзя поворачиваться спиной. В кудо 
есть свой определенный этикет, основой ко-
торого является вежливость. Но все же это 
довольно жесткий вид единоборств.

9 апреля в спорткомплексе «Байкал-Арена» стартовали чемпионат и первенство России по кикбоксингу в разделе «фулл-контакт».  
Соревнования завершатся 13 апреля, вход для зрителей свободный

Смотр-конкурс групп здоровья прошел в праздничной, дружеской 
атмосфере. На соревнованиях пожилые люди не только показывают 
спортивные результаты, но и общаются, заводят друзей 

Домашний турнир важен для иркутян. Ведь это отбор на 
первенство России, которое состоится 21 апреля в Москве
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Фото Александра Вавилова,  
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